

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ Lunes 2 DE Noviembre DE 1903

NUMERO 600

La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

LA DOBLE NEGRA Y LA PALE ALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

The Phoenix 
 *Coffee C.o*
LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros



— DE —
EMILIO PEREZ NAVAS

No más introducción de sombreros de fiello.

LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

Calle Central, casa contigua a la Botica del Comercio

 CAFÉ MOLIDO de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor. 

COMPañIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

La reorganización de esta Compañía que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón. Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos, & &

Manuel Barahona, Gerente

LA BARRANCA

 Gran Fábrica de Jabones de TEODORO ROIZ

JABON: negro barcino amarillo y blanco de Marsella

La Cigarrería EL PROGRESO  Recibe y vende á los más bajos precios:

Melrose, docena de 2 onzas, c.	4.80
Cameo	4.00
Bull Durham de 4	2.00
Local contiguo á los Sres. F. J. Alvarado y Co	
Apartado de correo 202	

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

Director y Administrador
Rogelio Fernández G.

Precio de suscripción

Por un mes C/ 1-00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
Casa N. 99—Apartado N. 86

Pensamientos

—¿Qué es el desafío? Es averiguar si dos espadas puestas de punta, producen el asesinato antes que el suicidio, ó viceversa.—*R. Robert.*

—No hay disfraz que pueda servir largo tiempo para ocultar el amor eu donde se halla, ni para fingirlo en donde no existe. *Larochefoucauld.*

—El amor, lo mismo que el fuego, no puede existir sin movimiento continuo y se apaga enteramente desde el momento en que cesa de temer ó esperar.—*Idem*

—El matrimonio no es más que un contrato, por medio del cual, el hombre, de libre pasa á ser esclavo, y la mujer de esclava pasa á ser libre.—*Fenelon*

Policia de orden y seguridad

Yo no creo en el orden ni en la seguridad.

—Pero no tenemos policia?— me dirá el lector.

—Casualmente por eso; porque tenemos policia. Esta, en vez de constituir la salvaguardia de la sociedad, constituye una seria amenaza.

Según datos fidedignos que poseo, la policia de San José se compone de 250 individuos, de los cuales hay de 1.^a, 2.^a y 3.^a clase. Los primeros ganan C/ 60 mensuales, los segundos C/ 55 y los terceros, C/ 50.

New Orleans por sí sola tiene tantos habitantes y tal vez más que Costa Rica. Sin embargo, su policia se compone apenas de 300 individuos.

El ciudadano, en vez de considerar la policia como salvaguardia de sus derechos, en Costa Rica ha llegado á verla como una amenaza para el bienestar social.

La policia, en marcos del Gobierno, organizada militarmente, es un cuerpo que la sociedad paga y sostiene para su inseguridad.

En un régimen republicano, la policia tendría que ser municipal.

En tanto que esté bajo la dependencia del Ministerio de la Guerra, la sociedad tiene derecho á considerarse amenazada.

Hay más; el esbirro, esa gangrena social, vive á expensas del Tesoro Público, á espaldas de la ley.

Un policia secreto es una vergüenza para un Gobierno. El ciudadano no contribuye á aumentar las rentas públicas para que ese dinero lo empleen en vigilarlo.

Y no hablo sin pruebas: dos jóvenes cajistas de *El Centinela* son ultrajados por un espía; éste lleva su audacia hasta provocar un escándalo; la policia de orden y seguridad aprehende á aquéllos y les sepulta en la cárcel. Don Francisco Sedó vende en su cantina una cerveza á un cliente, y por ello va á un calabozo del cuartel de policia. Don Manuel Vargas es traído de Guadalupe y lanzado

á la cárcel por un chisme. Don Manuel Villalta es provocado y preso por el esbirro que está en la esquina de la casa de don Rafael Iglesias. Darío Estrada, cajista de "El Derecho" es provocado por el esbirro que tenemos en la esquina de nuestra redacción; pide auxilio á una policia y éste lo aprehende. Protesta y le dan de golpes; quiere defenderse y le llevan al cuartel. Un día, entra súbitamente á nuestra oficina un artesano con una herida en la frente y la camisa tinta en sangre. ¿Qué había sucedido? Un bárbaro policia le había roto de un garrotazo la cabeza. El hecho nos indignó. Anoche, el mismo esbirro que aprehendió á Manuel Villalta, insultó y amenazó á nuestro amigo don Edgardo Balma, extranjero.

Casos de esa naturaleza podría mos citar muchos. Hoy día, nadie tiene seguridad ni reposo; estamos á merced del que quiera atropellarnos. Con sólo vestir traje de policia, cualquiera se cree con derecho á injuriar, golpear y conducir al cuartel á los ciudadanos.

Vaya, doctor Zambrana, ésta es una República modelo. El Comandante de Policia es Jefe del Estado: con eso dicho está todo.

El que quiera vivir seguro, que se prepare.

"Si deseas vivir en paz, prepárate para la guerra".

Y en tanto que eso sucede, cuatro individuos por el lado del Hospital se cosen tranquilamente á puñaladas, y la policia llega únicamente á recoger los heridos del campo de batalla.

El cuerpo de policia está centralizado al rededor de los cuarteles. Antenoche ví cuatro policias en la esquina del Imperial. Y en tanto, los alrededores desiertos.

Esto se llama celo. El extranjero que llega á San José se imagina, al ver la policia armada hasta los dientes, que vive entre cafres. Eso nos deshonra.

Un chistoso escritor francés refería que en Grecia, á dos leguas del Partenón, cayó prisionero de Hadgi Stavros, célebre aventurero, Hermann un naturalista alemán. Y contaba cómo la gendarmeria hizo á su vez prisionero á Herman, y cómo éste decía á grandes gritos: "¡Dios mío, haz que vengan los bandoleros á salvarme de los gendarmes!"

Aquí, pronto pediremos á grandes gritos que vengan, no sólo los aventureros del Atica, sino hasta los de las Cevennes, á salvarnos de la policia.

Cada ciudadano tendrá que armarse contra los esbirros y la policia, si quiere gozar de tranquilidad. Los esbirros se creen con derecho á todo, y el Gobierno les deja hacer.

La República está en manos de los agentes de policia. El ciudadano vive en constante zozobra; la libertad ha muerto.

Esto concluirá mal.

REILEFF.

Donde las dan las toman

Cada vez que viene el día en que la piedad rinde culto á los difuntos, recuerdo una anécdota que enseña el respeto que todos debemos

á los usos y costumbres de otros pueblos, si queremos que ellos con temporicen con los nuestros.

Todo el que, como yo, haya visitado poblaciones, donde abundan los hijos del Celeste Imperio, habrá observado que sus funerales van seguidos siempre de un carro cargado de variados comestibles que, según sus creencias, necesitan el difunto para alimentarse durante el viaje de regreso á su patria á donde se dirigen todos los que tienen la desgracia de dejar el pellejo en tierra extraña. Llevados de esa creencia, la piedad los induce á colocar sobre las tumbas de sus muertos platos de comida, en vez de las guirnalda con que los pueblos cristianos acostumbran adornar las sepulturas de los suyos.

Hallándome yo un día de difuntos en la puerta de un cementerio laico, ví entrar á un mismo tiempo á un chino y á un cristiano, llevando el primero un gran plato de arroz, y el segundo una guirnalda de olorosas flores.

Dió la casualidad que se encontraran muy vecinas las tumbas, donde ambos creyentes iban á depositar sus ofrendas. Puso el cristiano la guirnalda de exquisitas flores sobre el mausoleo de su finado deudo y, llevado de su curiosidad, atisbó al chino, y vió á este colocar el plato de arroz sobre la sepultura de su muerto.

Al ver aquello el cristiano, que era un guasón aficionado á reírse á costa ajena, quiso escarnecer al chino, y en tono burlón le preguntó: cuándo esperas tú que salga de su hueco ese tu pariente á comerse el arroz que ahí les has puesto?

El chino, que no tenía pelos en la lengua, le contestó al guasón con irónica sonrisa: mi amigo saldrá de su tumba á comer el arroz, que le he dejado, cuando el tuyo salga de la suya á oler las flores que les has traído.

Cortó así el chino al cristiano, dejándolo sin saber que replicar, y enseñándole que en materia de gustos no hay disputa, y que muchos de los que van por lana vuelven trasquilados.

EL LEGO CAJETA.

NOTAS

Ya en San José no gozan de los derechos individuales más que los partidarios de este progresista gobierno.

Ni los extranjeros que no tienen que ver con nuestra política son atropellados, y por quiénes? Por policias uniformados y sin uniforme [léase esbirros]; es decir, por la invitación creada para garantizar el orden y seguridad de los ciudadanos.

Espanoles como Juan Vera y Darío Estrada, franceses como el del cande Suizo, americanos como Enrique Castellanos ó italianos como Edgardo Balma, han sido objeto de insultos y vejámenes, por esos individuos que careciendo de toda vergüenza y dignidad se ponen al servicio en la policia como escarnio de la sociedad, como desprestigio del gobierno, como azote del republicanismo, como pulpo del Erario y como desdoro del país.

Si solamente los costarricenses fuéramos el blanco de nuestra graciosa

policia, según el parecer de "La República", sería más el llevadero, pues los ticos sufrimos con paciencia y verdadera resignación cristiana, ya lo hemos demostrado; pero lo que sí es intolerable, atentatorio contra la integridad nacional, son los atropellos cometidos en personas de extranjeros.

Y aún todavía tratándose de extranjeros hay que tener cuidado y saber distinguir para cometer una tropelia; pues no es lo mismo vejar á un español, y sobre todo pobre, que estrujar y amenazar á un americano del Norte, porque éstos sí tienen un Cónsul que haga valer sus derechos. Además, hay que tener presente que el gabinete de Washington no baja su tarifa de cien mil dollars; y mucha gracia nos haría que en circunstancias tan afflictivas como las que atravesamos, con una pérdida en lonjananza de cincuenta y cinco mil colones y 400 leguas cuadradas de terreno en Talamanca, nos viniera una reclamación por el denigrante espionaje.

De Santo Domingo

Sr. Director de "EL DERECHO".
San José.

Estimado señor mío:

Cuál es el mejor modo de gobernar? Procediendo conforme le parezca á uno conveniente; nos decía un amigo nuestro: no dando oído á la opinión pública porque estar, generalmente, busca cuando no el desprestigio del gobernante, sustituirlo en el poder. Con razón, nos dijimos, en las alturas no nos han oído; ó será tal vez que ignoran ó han olvidado que existe una población que se llama Santo Domingo.

Dios nos conserve por muchos años á nuestra primera autoridad! Merced á ella los domingueños rivalizamos con los parisienes en cuestión de ornato público. Si ellos se enorgullecen con su bosque de Bolonia, nosotros nos ensoberbecemos con nuestro bosque, el que rodea á la iglesia nueva.

Nuevos procedimientos.—Es el que están en uso en nuestro madero municipal. Quién sabe por qué medios hacen que sobre la res rematada, trascurra en una hora el término de veinticuatro que señala la ley, para ser destacada. Vemos camino del suplicio á una y á los pocos minutos sube en el célebre carretón. ¡Viva el progreso!

Triste es morir; pero más triste es aún que la tranquilidad que debemos disfrutar después de aquel fenómeno [no sabemos de qué clase] se vea interrumpida por los baches, pedrones y manantiales periódicos que abundan en la calle del cementerio. Por un tropiezo de aquéllos que nos conducen en la urna mortuoria, volvemos á ver la luz, cosa que nada tendría de particular como estuviera clasificada entre las ilusiones pasajeras.

A propósito de y . . . Como aún hay en este cantón restos de la vida patriarcal, los dueños de heredades que limiten con la calle que conduce á la estación del ferrocarril, no se molestan porque las hagamos convertidos en vías públicas. Y mal pudieran enojarse sa-

biendo que si transitamos por donde debe ser, pereceríamos víctimas de asfixiar por sumersión lodina. ¿Qué se hicieron? ¿Volaron ó hicieron nido los 1,400 colones que obsequió la casa de Tournon & C^a para la composición de la cuesta del Virilla!

Necesitamos saber específicamente la inversión que hayan tenido, pues personas conocedoras, lo más que le han calculado al trabajo hecho es 600 colones.

Dato importante. En la Tesorería Municipal no figura en ninguna partida la cuenta de aquella entrada.

Señor Fiscal: Dése prisa que le damos tela que cortar.

Envidiamos al caballo tuerto porque ve sólo por un ojo, mientras que nosotros, por la razón ó la fuerza tenemos que ver por los dos. ¡Te envidiamos, héroe de muchas aventuras domingueñas!

Dice X en *El Noticiero* que se vende guaro en las pulperías. Pruébalo y le probaremos nosotros que los amables pulperos lo tienen para su uso particular. Véanse varias informaciones archivadas en la Jefatura.

En vista de las innovaciones hechas en los idiomas español é inglés, por un notable empleado domingueño, se le ha honrado con el nombramiento de socio efectivo de todas las lenguas. Felicitámosle.

El Corresponsal.

De Aserri

Señor Director de "El Derecho"

Estimado amigo:

Más antes no había tenido el gusto de dirigirme á Ud. porque no encontraba nada digno de relatarle en crónica.

Aunque gozamos de la mayor tranquilidad posible, debido á los buenos procederes del señor Jefe Político, no estamos del todo contentos porque no vemos que prospere con eutusiasmo al mayor adelanto de este pueblo.

La actual municipalidad, que riendo colocar á este lugar en los primeros puestos en el certamen del progreso y la cultura, hace cuanto está á su alcance por conseguirlo.

No le ha sido posible instalar la cañería, porque deudas anteriores se lo han dificultado, pero debido á la estricta economía á que se ha ajustado, ya ha pedido un ingeniero que estudie el mejor lugar por tubería á las casas.

San Ignacio de Aserri posee una buena cañería traída del río Jorco; el vecindario se la agradece al que rido y respetado hijo de este pueblo don Tomás Rojas. Como Presidente Municipal y como hombre honrado y progresista goza de generales consideraciones y simpatías. Don Francisco Chinchilla U. también ha cooperado en esa obra de adelanto y progreso emprendida por el señor Rojas. De muchas otras cosas de alguna importancia tengo que ponerle al tanto; pero no quiero hacerlo ahora, porque sé que las correspondencias largas, son verdaderas latas.

Con toda consideración queda siempre á sus órdenes, su amigo

El Corresponsal.

T. Assmann & Ca.

GRAN SURTIDO
ESPECIALIDADES
BREVA KEYSTONE Y
HARINA BRILLIANT

De Grecia

Señor Director de

"El Derecho"
San José.

Mi estimado amigo:

Parece que el señor Jefe Político don Francisco Arias, renunciará y será nombrado en su reemplazo, un ex-iglesista, que desempeñó este puesto interinamente en la administración pasada. Es bueno que ahora que va haber ese cambio, no se olvide los caminos, que los compongan á su debido tiempo y no dejen trayectos sin componer, como sucedió el año pasado, que la mayor parte de éstos, los dejaron en abandono ó los compusieron en tiempo inoportuno mal gastando de esa manera los fondos del pueblo y además que no empleen toda su atención en un camino, como el que declaró cantonal la Municipalidad para con el cantón de Poas, el año pasado; que emplearon una suma bastante considerable en aquel camino y sin conseguir el objeto que ésta se proponía; y es que aquellos vecinos transiten por él; cosa que no lo harán pues hay otro camino en mejores condiciones para ellos, á pesar de haber dejado en éste, una parte sin componer y es por el que pasan y pasarán siempre y que no gasten el dinero de aquellos distritos en un camino, que á la mayor parte de ellos no le sirve.

En el camino que conduce al Naranjo, ha habido todo el invierno un mal paso, en la parte que corresponde á las cinco cuerdas; que lo hubiera evitado la Municipalidad, abriendo las calles correspondientes á aquel lado y en vez de abrir estas calles, han tenido cerrado, un camino antiguo que hay, que aunque no se compone, serviría siquiera para pasar á caballo.

Se dice que la Junta de Educación, piensa construir la casa para la Escuela de Varones, en el lugar donde estaba la que destruyeron anteriormente. La Junta no debiera preocuparse por el plantel, pues lo tiene aunque malo; lo que debe hacer, es preparar un buen personal para el entrante año, pues siendo buenos los directores, los demás tienen que serlo por fuerza.

El Corresponsal.

Novbre. 2 de 1903.

Sección independiente

Al público

Vivimos en un país republicano ó en el centro de la Siberia?

Esta es la pregunta que se hace hoy todo costarricense que no vive de destinos públicos. Los abusos que cometen diariamente las autoridades de policía, llegan al colmo de la barbarie.

Voy á relatar el atropello de que fui objeto ayer en el cementerio de esta ciudad.

Como artesano que vive de su trabajo, solicito de personas que necesiten hacer obras de albañilería, me ocupen, pues lo que honradamente gano es lo que me da el pan y el de mi familia.

Como tuviera noticia de que el señor don Rafael Iglesias quería hacer una obra de mi oficio en la tumba de su familia, solicité de dicho señor el contrato de esa obra.

Concluida que la tuve, fué el señor Iglesias al cementerio á recibir el trabajo, y me encontraba cabalmente entregándoselo como á las tres y media de la tarde de ayer, cuando el individuo que sigue al señor Iglesias, sumamente exaltado, se acercó á mí y me dijo: sígame al Cuartel de Policía. Como no reconocí en él autoridad ninguna pues ni la placa ostentaba, no quise obedecerle, aguantando con paciencia los insultos que me propinó y esperando hallar justicia en el Inspector de Policía, de apellido Solís, que por allí también estaba, pues no había cometido más falta que estar trabajando, me dirigí á dicho Inspector á manifestarle las impertinencias del sujeto que me amenazaba y provocaba, y en vez de hacerme justicia, llamó á otro policía, ya uniformado y me mandó preso al Cuartel de Policía donde fui encalabozado.

Allí permaneci hasta las seis y media de la tarde, hora en que fui puesto en libertad, ignorando el motivo de esa injusta detención.

¿Se encuentran garantizados hoy los derechos de los ciudadanos?

No, de ninguna manera.

Manuel Villalta R.

SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto **LA PATRIA?**

Sección noticiosa

DUELO.—El sábado en la tarde dejó de existir la virtuosa señorita Juana César del Campo, á una edad muy avanzada. No deja más deudos á quien darle nuestro pésame que á los proletarios, que esa alma generosa sacaba de sus tristezas y apuros con el consuelo y el dinero.

Deja al morir una cuantiosa cantidad que lega á instituciones de beneficencia, como el Hospital, el Hospicio de Huérfanos y el Lazareto, habiendo encargado por testamento de esas distribuciones al honrado y honorable comerciante don Narciso Esquivel.

Paz á los restos de tan apreciada y querida benefactora.

DESPEDIDA.—Don Demetrio Iglesias Castro se despide de sus amigos por medio de gacetilla publicada en *La República* de hoy, y espera sus órdenes en Nueva Orleans.

NUEVO INVENTO.—Don José Santos Alvarado ha inventado un nuevo filtro, cuya patente ha acreditado en forma legal. Muy pronto sustituirá este buen filtro al de Pasteur. Felicitamos cordialmente al inteligente y laborioso inventor, señor Alvarado.

JUAN MORA SOLÍS se llama el Inspector de Policía que ordenó la conducción al Cuartel de Policía del honrado artesano Manuel Villalta, quien se encontraba trabajando en el cementerio.

RENUNCIA.—Quizá debido á la censura de la prensa por el desbarajuste de esa empresa que está arruinando al país, denominada "Ferrocarril al Pacífico", el administrador de ella, don Manuel Escalante, se ha visto en la necesidad de presentar su renuncia con carácter de irrevocable.

SIGUE lo mismo de su grave enfermedad el respetable anciano don Francisco María Iglesias.

Mucho sentiríamos que tan ilustre persona, dada á su avanzada edad, tuviera un fatal desenlace.

TRIUNFO.—Del escrutinio verificado ayer en la oficina de "La República" para saber cual de nuestras damas ha obtenido hasta ahora mayor número de votos en el certamen abierto por ese colega, á la belleza á á inteligencia ó á la virtud, salió triunfante con 50 votos, la simpática y distinguida Srta. Sarita Aguilar. También obtuvieron votos, entre otras, las Señoritas Argentina Gotay, 21; María Aragón, 8; Enriqueta Rodríguez, 6; Marianita Montealegre, 4; y otras más, todas en realidad dignas de figurar en el concurso de "La República".

RECIBIMOS el informe que el Sr. Administrador del Ferrocarril al Pacífico presenta al Secretario de Estado en el despacho de Fomento. Como de él se puede ver, pudiendo más bien dejar utilidades al Estado, le ocasiona fuertes gastos.

CON comodidades para el pago se desea comprar un motor eléctrico de uno ó dos caballos de fuerza.

En esta redacción se informará.

CIRCULO CATÓLICO.—Esta simpática asociación de artesanos, en vista de la grave enfermedad que tiene postrado en cama al señor don Francisco María Iglesias, Presidente honorario de esa sociedad, acordó transferir para mejor oportunidad la fiesta que tenía preparada para estos días en celebración de su primer aniversario.

SE HA resuelto dar de baja á muchos militares. Ya han principiado con cinco jefes y oficiales, y se nos asegura que seguirá la fiesta.

Algo grave debe haber. No suponemos qué sea; pero el Gobierno debería decirlo francamente, por que, palabra, esos juegos no le gustan á nadie, y menos á los nerviosos.

Se cree que hay cierta conexión entre las bajas y la suspensión súbita de la retreta.

NOS INFORMAN de que don Santiago de la Guardia ocupará el Ministerio de la Guerra y don Tobías Zúñiga el de Gobernación, que actualmente está á su cargo.

No nos sorprende la noticia, aunque D. Santiago es cónsul general de Colombia, porque ya otra vez, por cierto bien triste, desempeñó ese puesto. ¡Que le hemos de hacer! No está la cosa para pedir gustos.

CORRE el rumor de que algunos caballeros pedirán de nuevo el Teatro Nacional para un baile; pero se dice que algunos padres de familia presentarán un escrito al señor Ministro de Gobernación suplicando que no se les conceda, en vista de las consecuencias pecuniarias desagradables que ha ocasionado el primero, por cuanto muchos se han visto en el caso de enjarranarse.

NUEVO PERIÓDICO.—De fuente fidedigna hemos sabido que en estos días reaparecerá *El Heraldo*. Su editor y redactorlo será un caballero español de pluma conocida en las lides periodísticas.

Esperamos ver lo que dice *El Resucitado*.

RICARDO KRIEBEL Dentista Alemán **DESPACHA** en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

E. PAGES & C.

— ANTES PAGES Hnos. SUCEORES —

Trasládese su Almacén á la casa que fue de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de aborrotos es completo, y sus precios son bajísimos

Curra radicalmente:
ULCERAS,
LLAGAS,
HERIDAS,
LACERACIONES,
HERPES,
ECZEMA,
SARPUILLIDO,
GRANOS,
EMPEINES
y todas las afecciones subcutáneas.

"LISTERFORM"

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas mas exigentes no pasan por el establecimiento de **ELOY GONZALEZ**

en la esquina N. E. del Parque Central á probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están **AUTORIZADOS** para dar á cada cliente lo que le agrada como obsequio.

TIENDA Y ALMACEN

DE

MANUEL ROMERO

Gran surtido de mercaderías al alcance de todas las fortunas
Quien desee exportar café en buenas condiciones que compare los sacos que están á la venta en **LAS NOVEDADES**

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado, el depósito más **ANTIGUO** en el país.

VENDE ATAUDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**



REGALO

Daremos un premio de
 \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos, hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

TALLER DE EBANISTERIA

DE JOAQUIN CHAVES S.

Se garantiza el empleo de las mejores maderas del país y el estricto cumplimiento en los trabajos que se le encarguen. Avenida Central, al 25 varas de la Esquina S. E. del Mercado

La Gran VIA

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer

e vende en esta casa á Cr. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á Cr. 39.

BREVA GLORIA Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTEN EN GENERAL

UNA BUENA OCASION

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente.

Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y siete de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres pailas y horno arreglado para el consumo del bagazo

Clima excelente y tierra sumamente fértil.

ANGEL M. VELAZQUEZ

San José 7 de Octubre de 1903.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
 PUENTES DE EXTENSION

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central
 OTRAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

CICLON

Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1 2: 3º de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª clase almilón de Grecia y de artago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se expende en su establecimiento del Mercado.

VENDO

puestos en cualquier parte de la República, pantalones, camisas, camisetas, calzoncillos, vestidos para niños de

\$ 14-00 docena hasta \$ 25-00

Además, acepto solicitudes especiales, ofreciendo muestras de la calidad de los géneros donde las pidan, y el mejor cumplimiento posible. ANTONIO ARGUEDAS.

Dr. Julio Borbón

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en la Botica de EL COMERCIO